

# EQUIDAD Y EFICIENCIA: PILARES FUNDAMENTALES PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE DE UN ESTADO

Ubeimar Molina<sup>11</sup>

## Resumen

La eficiencia y la equidad son dos grandes objetivos que se deben elegir para lograr los mejores resultados en la economía en general. Estos objetivos generalmente resultan contrarios o contrapuestos. En otras palabras, conseguir la eficiencia y la equidad son retos muy grandes que le toca enfrentar a la economía. La eficiencia aborda la cuestión de qué tan bien se utilizan y asignan los recursos de la economía. En contraste, la equidad se ocupa de cómo se distribuyen y deben distribuirse los bienes y recompensas de la sociedad entre sus diferentes miembros, y cómo deben distribuirse los costos asociados. Generalmente, los gobiernos utilizan las políticas fiscales para lograr el cumplimiento de la equidad. A través de los impuestos se realiza una redistribución de la riqueza. Haciendo que todas las personas del sector productivo de la sociedad contribuyan al sostenimiento de los más pobres. En conclusión, se puede afirmar que la eficiencia y la equidad son dos objetivos diferentes que esperan alcanzar en cada sistema económico.

**Palabras Claves:** economía, eficiencia, equidad, ingresos, riqueza

## Abstract

Efficiency and equity are two major objectives that must be chosen to achieve the best results in the economy in general. These objectives are generally contrary or conflicting. In other words, achieving efficiency and equity are very big challenges for the economy to face. Efficiency addresses the question of how well the economy's resources are used and allocated. In contrast, equity is concerned with how society's goods and rewards are and should be distributed among its different members, and how the associated costs should be distributed. Generally, governments use fiscal policies to achieve compliance with equity. Through taxes, a redistribution of wealth is carried out. Ensuring that all people in the productive sector of society contribute to the support of the poorest. In conclusion, it can be said that efficiency and equity are two different objectives that they hope to achieve in each economic system.

**Keywords:** economy, efficiency, equity, income, wealth

<sup>11</sup>Licenciado, Contaduría Pública. Universidad Bicentennial de Aragua  
[ubeimarmolina@hotmail.com](mailto:ubeimarmolina@hotmail.com)

## **Introducción**

La equidad y la eficiencia juegan un papel fundamental en el desarrollo económico y social de un país. El reto que esto presenta es saber fusionar dos aspectos claves que integran el desarrollo económico, como poder aprovechar los recursos y posteriormente asignar las riquezas de una manera justa. El Estado debe contar con los mecanismos y recursos necesarios lograr la cohesión entre estos dos factores. Lograr un equilibrio entre eficiencia y equidad es un desafío constante en la economía. Una forma en que los gobiernos pueden abordar este desafío es a través de políticas fiscales bien estructuradas. Por ejemplo, los impuestos pueden utilizarse para redistribuir la riqueza y promover la equidad, pero deben diseñarse de manera que no desincentiven la eficiencia en las actividades económicas.

Otras políticas públicas, como la inversión en educación y capacitación, también pueden ayudar a promover tanto la eficiencia como la equidad al mejorar las habilidades y oportunidades de las personas. En última instancia, encontrar el equilibrio adecuado entre estos dos objetivos requiere un enfoque cuidadoso y considerado que tenga en cuenta las necesidades y prioridades de la sociedad en su conjunto

## **Eficiencia y equidad en la producción**

La eficiencia pierde el efecto en la medida que la cantidad de producción deja de ser mayor para poder producir otro bien, un ejemplo de esto sería como decir que un restaurante hace pizzas y hamburguesas, pero resulta que para poder producir más hamburguesa tiene que dejar de hacer pizzas; esto no da a entender que estos dos términos no pueden ocurrir a la vez, no se puede ser eficiente y equitativo al mismo tiempo.

Desde el punto de vista económico y de cómo interviene el Estado en la eficiencia, debemos partir que las naciones y empresas deberán maximizar el uso de los recursos económicos. El uso ineficiente de los recursos económicos en los países puede reducir y distorsionar el aparato productivo lo cual se traduce en las riquezas que pueden recibir los ciudadanos, por otra parte, si las empresas hacen

uso ineficiente de estos recursos las mismas tendrán a gastar más capital en la producción de bienes y servicios.

Es importante tener en cuenta que estos dos conceptos pueden entrar en conflicto en algunos casos. Por ejemplo, una empresa puede maximizar su eficiencia al reducir costos y aumentar su rentabilidad, pero esto puede tener un impacto negativo en la equidad si implica despidos masivos o reducción de salarios

Una manera de medir la eficiencia desde la óptica económica, es evaluar en que tanto existe un sustento para el ciudadano, es decir, que la pobreza sea menor. En este sentido, la calidad de vida de un país es el factor que mide la eficiencia económica. La eficiencia y la equidad son dos conceptos fundamentales en la producción y distribución de bienes y servicios. La eficiencia se refiere a la capacidad de producir la mayor cantidad de bienes y servicios con los recursos disponibles, mientras que la equidad se refiere a la justa distribución de los mismos entre los miembros de la sociedad.

En el contexto de la producción, la eficiencia y la equidad pueden estar relacionadas. Por ejemplo, una empresa que produce bienes y servicios de manera eficiente puede tener más recursos para invertir en programas que promuevan la equidad en su entorno.

### **Eficiencia y equidad en el consumo**

La eficiencia y la equidad también son conceptos importantes en el consumo de bienes y servicios. La eficiencia en el consumo se refiere a la capacidad de los consumidores para maximizar su bienestar al elegir los bienes y servicios que mejor satisfagan sus necesidades y preferencias, dadas sus limitaciones presupuestarias.

La equidad en el consumo se refiere a garantizar que todos los miembros de la sociedad tengan acceso a los bienes y servicios básicos necesarios para una vida digna. Esto puede lograrse a través de políticas públicas que promuevan la igualdad de oportunidades y el acceso a los recursos. En resumen, la eficiencia y la equidad en el consumo son importantes para garantizar que los consumidores puedan

maximizar su bienestar y que todos los miembros de la sociedad tengan acceso a los bienes y servicios básicos.

### **Eficiencia y equidad en mercados competitivos**

En mercados perfectamente competitivos, las empresas que maximizan las ganancias se combinan con consumidores que maximizan la utilidad, lo que resulta en eficiencia tanto productiva como asignativa. La eficiencia productiva significa producir sin residuos, de modo que la elección está en la frontera de posibilidad de producción. A largo plazo, en un mercado perfectamente competitivo, el precio en el mercado es igual al mínimo de la curva de costo promedio a largo plazo.

La eficiencia asignativa significa que, entre los puntos en la frontera de posibilidad de producción, el punto que se elige es socialmente preferido. En un mercado perfectamente competitivo, el precio será igual al costo marginal de producción. Esto asegura que los beneficios sociales recibidos por producir un bien estén en línea con los costos sociales de producción.

### **La organización social**

El objetivo de la organización social es conseguir el máximo bienestar social. La eficiencia y la equidad son conceptos relevantes porque permiten evaluar situaciones y sugerir intervenciones con el fin de aumentar el bienestar social. La eficiencia se refiere a aprovechar los recursos de la mejor manera posible. Si alguien aumenta sus beneficios y nadie los disminuye, hay más bienestar social

La equidad se refiere a repartir los beneficios de manera justa. La equidad social mejora el bienestar social al menos en uno de estos tres objetivos:

- Las personas y hogares cuyas condiciones de vida están debajo de lo considerado aceptable, pasen a tener una vivienda digna, además de tener mejor posición económica, social y política.
- Promover el desarrollo de talentos en los diferentes grupos de la sociedad.
- Que ni el poder ni la riqueza lleguen a concentrarse hasta el punto de restringirse.

Las políticas públicas pueden intervenir eficazmente en la cohesión social y en la equidad. La Comisión Económica para América Latina (CEPAL) propone una política social universal, solidaria y eficiente para fortalecer el aporte de la política social a la cohesión social. Las políticas en favor de la igualdad no solo producen efectos positivos en términos de bienestar social, sino que también contribuyen a generar un sistema económico más favorable para el aprendizaje, la innovación, el aumento de la productividad y la protección ambiental.

## Metodología

Para realizar este artículo, se ha realizado una revisión bibliográfica de estudios previos sobre el tema y se ha analizado la información sobre los temas aquí mencionados lo que permite hacer un resumen y centrar el desarrollo del artículo en información ya documentada.

## Resultados

Se identifica que el principio de eficiencia y equidad presenta grandes desafíos lo que involucra una serie de factores para que ambos puedan coexistir sin que prevalezca alguno de ellos. En este sentido es pertinente mencionar, que la equidad y la eficiencia forman parte del desarrollo económico para una sustentabilidad de la sociedad.

AUTOR	AÑO	TÍTULO DE INVESTIGACIÓN	CONCLUSIÓN DEL ESTUDIO	HALLAZGOS
CEPAL	2000	Equidad desarrollo y ciudadanía	Se debe retomar el camino del crecimiento y la desigualdad de ingresos y oportunidades	Existe una separación entre lo económico la equidad y la eficiencia
Miriam Quiroa	2022	Equidad y eficiencia	La equidad y eficiencia son objetivos diferentes que esperan alcanzar cada sistema económico	La eficiencia es el concepto central de la economía, ya que al emplear mejor los recursos existe la mayor probabilidad de resolver la necesidades económicas
SICMA21	2021	Que es la eficiencia de la producción y como se alcanza	La eficiencia en la producción se describe como la condición de producir bienes al menor costo posible	Se debe encontrar un equilibrio entre la productividad y la eficiencia para que todo funcione en óptimas condiciones

Karen Marie Mokate	2001	Eficacia, eficiencia, equidad  y sostenibilidad: ¿Qué queremos decir?	La equidad depende de la interpretación que se le dé. Mientras que la eficacia podría entenderse como el grado en que se producen los logros buscados.	Estos términos son muy utilizados en la política social, lo que conforma un conjunto de criterios que dan fundamento a la formación, gerencia y evaluación de políticas y programas sociales.
--------------------	------	--	--	---

Fuente: Molina, (2022)

## Discusión

Rae (1981), menciona que el concepto de equidad es complejo, por lo cual en la búsqueda de equidad el Estado se enfrenta a varios retos al enfrentarse a los efectos de la naturaleza y la cultura, donde se identifica que las sociedades no son iguales, por lo tanto, habrá personas desiguales e iguales a otros individuos en diversas dimensiones. Esto no dice que la equidad por más que intentemos resolver la justicia de la igualdad siempre tendremos desigualdades.

Rubinstein (1988) da lugar a la equidad como uno de los elementos y grandes objetivos de la intervención del gobierno en forma de política pública, en este sentido, él menciona que este es utilizado como un punto para que los gobiernos lo interpreten y pierda su valor como un concepto claro.

Por otro lado, Cook y Hegtvædt (1983) lo definen como la equivalencia de la razón insumo-resultado. Siguiendo esta idea, lo que propone la equidad es que hay un entregable y de ello se desprende un bien o un recurso que favorece a la sociedad.

Cuando se habla de eficiencia algunos autores como Robbins y Coulter (2010), consiste en “obtener los mejores resultados posibles con la menor utilización de recursos, tanto humanos, materiales y financieros”. En otras palabras, la eficiencia significa hacer una tarea correctamente y se refiere a la relación que existe entre los insumos y los productos.

Según Aristóteles, la equidad es la justicia aplicada al caso concreto. Él sostiene que muchas veces la rigurosa aplicación de una norma a los casos que regula puede producir efectos injustos. En su obra “Ética a Nicómaco”, Aristóteles explica que lo equitativo es justo, pero no justo según la ley, sino como una corrección de la justicia legal. La razón de ello estriba en que toda ley es universal

y sin embargo hay algunas cosas respecto de las cuales no se puede formular un juicio universal que sea resulte correcto

## **Conclusiones**

La eficiencia y la equidad son dos conceptos importantes en la toma de decisiones y en la evaluación de políticas y acciones. La eficiencia se refiere a la utilización óptima de los recursos para lograr los mejores resultados posibles. Por otro lado, la equidad se refiere a la justicia en la distribución de recursos y oportunidades.

En el contexto de la toma de decisiones, es importante tener en cuenta tanto la eficiencia como la equidad. Una política o acción puede ser eficiente en términos de lograr los mejores resultados con los recursos disponibles, pero puede no ser equitativa en términos de distribución de beneficios y costos. Por ejemplo, una política que aumente la producción y el crecimiento económico puede ser eficiente, pero si los beneficios se concentran en un pequeño grupo de personas mientras que los costos son soportados por una mayoría, entonces no sería equitativa.

Por lo tanto, es importante buscar un equilibrio entre eficiencia y equidad al tomar decisiones y evaluar políticas y acciones. Esto implica considerar no solo los resultados en términos de eficiencia, sino también cómo estos resultados se distribuyen entre diferentes grupos y cómo afectan a diferentes personas. Al hacerlo, se pueden tomar decisiones más justas e informadas que promuevan tanto el bienestar general como la justicia social.

En resumen, tanto la eficiencia como la equidad son conceptos importantes que deben tenerse en cuenta al tomar decisiones y evaluar políticas y acciones. Al buscar un equilibrio entre ambos, se pueden tomar decisiones más justas e informadas que promuevan el bienestar general y la justicia social.

## **Referencias**

CEPAL. (2020). **Equidad, desarrollo y ciudadanía**. México

- García, M. (2019). **Eficiencia vs. equidad: ¿paradigma de la economía?** elDiario.es. Recuperado de 05 de octubre de 2019 en: [https://www.eldiario.es/murcia/murcia-y-aparte/eficiencia-vs-equidad-paradigma-economia\\_132\\_1326081.html](https://www.eldiario.es/murcia/murcia-y-aparte/eficiencia-vs-equidad-paradigma-economia_132_1326081.html)
- García, E. y Serrano, C. (2003). **Competitividad y eficiencia**. Estudios de economía aplicada. España. Asociación Internacional de Economía.
- Mokate, K. (2001). **Eficacia, eficiencia, equidad y sostenibilidad: ¿Qué queremos decir?** Documento de Trabajo. Washington. Banco Interamericano de Desarrollo.
- Olvera, J. y Arellano, D. (2014). **El concepto de equidades y sus contradicciones: la política social mexicana**. Revista mexicana de sociología. Mexico: Circuito de la investigación en humanidades.
- Quiroa, M. (2022). **Equidad y eficiencia**. Economipedia. Recuperado 12 de diciembre de 2022 en: <https://economipedia.com/definiciones/equidad-y-eficiencia.html>
- SICMA21. (2021). **Qué es la eficiencia de la producción y cómo se alcanza**. SICMA21. Recuperado 16 de noviembre de 2021 en: <https://www.sicma21.com/que-es-la-eficiencia-de-la-produccion/>



«Si no te gusta algo, cámbialo. Si no puedes cambiarlo, cambia tu actitud»

Maya Angelou